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札记： 

   “五月，阳光通透，风刮得强劲，正是一年中生命力最旺盛的时候。” 

    可日子呀，明明是接连着雨季，反复地下了许久。 

    但，过日子，人总是该有些牵念，想象着四季和明，若是当下到了闹端午的

时候，那就该有粽子、龙舟、艾草和雄黄酒 

 

第三期的《人物访谈》定于五月。 

这一次接受访谈的是三位毫无关系的人。一位是每日进出于市中心写字楼的

中年男士，一位是漫不经心在花园里散步的和蔼母亲，一位是高谈民主、民意而

躬身践行的“理想家”。让他们同时呈现在大家眼前，本是没有任何道理的。但，

因为有了与三位见面的机缘，由此便安排在一起了。 

 

本期人物： 

一、刘女士：26~35 岁 业主 朗琴湾 11栋 80*号房 一家三口 

二、范先生：20~30岁 业务经理 德威大厦 2309单元大胜时代（公司名称） 

三、杨主任：45~55 岁 业委会主任 金碧花苑 四世同堂 

 

 

正文： 

一、刘女士 

那天是四月最末的一日，从另一个小区转折去到了朗琴湾，接近下午五时。

正是夕阳打在脸上的时候。车子在靠近管理处办公室的一侧大门临时停靠，拉开

车门，人潮之中夹杂的热气扑面而来，隐约着，盛了一股春末斜照的清风。旁边，

就是英皇幼儿园了。这是其在惠州除摩卡小镇以外，开的第二家分校。第二日就

要是五一短假了，临放学，家长们接送孩子的车辆排挤了校门口的马路，大家形

色紧张、匆忙，找到了自家小孩，便送上车着急离开，避免拥堵。 

我与岗亭值班的保安打了招呼，说明来意，便从侧门进入小区。我一路听闻



着家长和孩子们之间无序、捣乱的谈话，始终倒退在他们焦躁的步伐之中，蓝色

的小被褥被孩子抱在怀里，背着印刷了学校名字的小书包，一位体态雍容、肤色

姣黑的妇女，正赶着脚步，与小男孩同行。 

这是我与刘女士见面的场景。 

刘女士是朗琴湾二期 11 栋 8 层的一位业主，与丈夫、小男孩同住，一家三

口是在去年 9月份入伙的。 

小男孩十分可爱、调皮。刚坐下来一会儿，便受不住大人们对话时的无聊，

当得到母亲允许独自玩耍时，像是被解放了天性，绷不住地往游乐园的方向跑去。 

“好久没有看到这样的场景了！是今天的阳光特好！风也好！这样的时刻也

好！孩子、家长，好热闹又好有生气！”眼前的事物，让我向身边坐着的这位尽

管陌生、但却溢着善良、友好的女士，不禁地发出了赞叹！ 

“是，这样的风吹着舒服。靠着江。”她紧接着说道。我们先是谈起假期的

打算，而后当两人都觉得气氛轻松下来了，访谈便正是开始了。不知觉地过了十

几分钟„„男孩也还没有回来。 

“这小家伙怎么还不回来？”刘女生有些不好意思地说了一句，我看见了她

掩盖不住的紧张之色，说：“要不我们一起去找找他吧！” 

“好！”话刚落音，便又显出些难色„„ 

“没有关系，我们先去找小朋友吧！” 

“那好。反正我们可以边走边说，这样反而更自然些。”她憨憨地望着我笑

说道。我愉快地同意了。 

“要不，我帮你拿书包吧？” 

“没事儿，我自己来就好！” 

正要转身离开，“您的被子不一起拿着吗？”我疑问道。“不了！没事的！放

在这儿，不会有人拿的的！”她斩钉截铁地告诉我。于是，不便再追问下去，我

们二人就这样落下小男孩的被单在椅子上，母亲单肩挂着小书包，先是往不远处

游乐园的位置大步走去，“没有”（我心里咯噔了一下），然后进入别墅区、穿到

一期，路上亦不见有小孩的影子。 

“您不担心孩子走丢了、或者迷路吗？” 



“不会！”稍微停顿了一会儿，她思索到，继续补充说：“那边（指游乐园）

他都很熟，不会迷路的。平时，也都让他一个人去玩„„就是„„这边，可能不

太熟。但也应该不会迷路„„”刘女士一般回答都很干脆，这会儿，想来是真的

有点儿着急了！我鼓励她说好好找找，不会有事的，想着岔开话题，缓解她的情

绪。走到了一、二期交界水景池的位置，不见踪迹，我们便索然原路返回了。 

她说：“之前也有一次。那是刚搬进来的时候。当时我也着急了，到处去找！

都没有看见人！因为是新过来，环境都不熟，比起现在更担心！后来，不知过了

多久，竟然发现他就在家里楼下的柱子旁边。从那以后，我们就说好，以后要是

找不见人了，那就在柱子旁等着。” 

所以，11 栋入户大堂前的立柱，成了两人此刻最后的希望和期待！周遭的

空气开始慢慢流动，穿过道路时一旁的灌木被惊掠起几条摇晃的枝桠，我们并没

有缓下步伐。我们继续说“穿

高跟鞋走太快你脚会痛”、“朗

琴湾的蚊子真的很厉害”、“不

是！是毒！刚搬进来就体验到

了！现在像是好了点”、“最好

他就在那儿”„„ 

噢！“谢天谢地！”我们没

有开口说，但实在没有其他任

何四个字能够更好地来形容两

人此时的心情。男孩回到了一

开始座谈的椅子，站在一旁，

四处张望。 

“**江！”母亲在极远处望

见孩子便脱口喊道。小男孩猛

地一回头。母亲带着惯有的雍

容尽力向孩子跑去，对望了我一眼后，更加努力地驶去。男孩先是有些愧疚，但

很快便收不住委屈受伤的泪水，一泻而下，在脸上划下两股泪痕。母亲握住孩子

的手臂，连忙安慰。小男孩乖巧！眼泪一下子收住，焕出来开始见面时的笑颜和

童乐。 

刘女士是个实诚、善良、简单的人！孩子这“善变”的性情或许随了母亲。



临别时，为了让小孩和母亲配合拍照，也是哄了他。 

我喜欢进入小区时整洁、生机的颜色，我喜欢听母亲允许孩子独自玩耍答应

时放心的语调，我喜欢来自她温暖关心的询问，犹如她和邻里之间的琐碎日常对

话„„ 

“有时走在路上，遇见了对门的邻居，都没有认出来！哈哈！”刘女士答。 

 

问·答： 

1. 您是何时入住朗琴湾的呢？您当时出于什么样的考虑，最终选择了朗琴湾？ 

答：我是 2016 年住进来的。当时看中的户型，也是现在居住的，恰好适合我们

一家三口。朗琴湾靠着江，这也是我们当时选择这里的地方。 

2. 请您跟大家谈谈您在这里的居住体验？让您觉得舒服满意的地方是什么？

当中，需要提升的部分又有哪些？ 

答：感觉都挺好的。最满意的地方„„感觉没有什么不满意的，都挺好的。提升

的„„地方，那就是，希望能够把路灯调亮一点，不然夜晚散步的时候，都看不

清是谁。有时走在路上，遇见了对门的邻居，都没有认出来！哈哈！ 

3. 您如何看待小区邻里间的关系？是否有参与小区文化娱乐活动的体验并跟

大家分享一下？ 

答：感觉邻居都挺好的呀！社区活动，感觉比较少吧。可能是我自己没怎么关注。

不过之前的三八节送花活动，就挺好、挺开心的！ 

4. 对于小区公共设施配套的建设，您如何评价？您会经常使用吗？ 

答：满意。像游乐园，小孩经常自己就去玩的。 

5. 您对小区的绿化、清洁卫生工作还满意吗？您希望物业管理从哪些方面提高

小区的品质感？ 

答：清洁、绿化都挺满意的。养的也挺好的，看着舒服。 

 

二、范先生 

“太贵了！太贵了！什么都好，就是停车费太贵了！”这是范先生所在公司

的前台。我们按照约定好的时间见面，遇着前台接待的女生，其他路过的同事看

见了此日的架势，闻讯凑了过来。要是有时间，能够几位一起交谈，那亦不失是

一件好事。 

“我们的范经理就足够代表了群众的声音！”一声落地，马上又有人说到，



“不过那个停车费确实是贵！”我们与范先生的访谈就是这样热闹地场景下开始

的。 

范先生，应该说是一位有干劲、敬业、乐观的年轻人。 

“您好，请问怎么称呼呢？” 

“您好！我姓范。” 

“请问您所从事

的岗位是什么呢？” 

“噢。我是业务经

理，主要负责开拓市场

的。” 

“范经理，请问您

能帮我们填写一下这

份《采访提纲》里面受

访对象基本信息这一

项吗？” 

“噢。好的。可以。”他随手找来一支黑色水笔，看着提纲里面的内容，若

有所思地开始了。 

范先生，一边写，停了一会，再接着写„„就这样重复着。突然，到了某一

栏位置，下笔写了几划，又连忙涂掉了。 

“范先生，您好！” 

“嗯。”他继续埋着头。 

“不好意思，我看见您胸前的口袋有放着几张名片”，我停顿了一会儿，“要

不，您直接照着名片填写？” 

“哦！是哦。”范先生恍然大悟地抬起头，右手急忙从口袋中掏出一张自己

的名片，当即，在场的人都不由地畅快笑了。不过，说起范先生的名片，是在访

谈结束后接近半个月，偶然一次在电梯里遇见，这才拿到。 

范先生，全名范志聪，是德威大厦 2309室大胜时代（公司名称）里的一名

业务经理，主要负责车贷等行业市场拓展工作，算是这里的一名老员工。“准确

来说，也不是！公司是去年 11、12 月份左右搬进来的，到这里，算是新的吧。”

他中间幽默地说道。公司先前在河南岸片区核心的一栋商务大厦，后来考虑到规

模发展与业务要求，便搬迁来到德威大厦。这里地处市中心，临近各类行政服务



机构、有新兴商圈带动，地理交通位置便利，是比较理想的选址。 

随后，我们双方便迅速进入问答的角色当中，他一时认真严肃地计算着曾经

的一次停车费用，一时气氛紧张地说起自己当时被困的经历，有时一脸认真地告

诉说“服务态度真的很好！很专业！形象也挺好的”，也有转动着眼珠、翘着下

巴思索时发出“啧啧”声„„就如他说的，“公司里 60%是由 20来岁的年轻人组

成的”。他理所应当算是其中一员，有着朝气、热情、想象力。 

 

问·答： 

1. 作为德威大厦的使用人员，请您说出大厦的五个优点，三个不足之处？ 

答：要说五个优点啊？好像有点难„„不如先说不足吧，比如说电梯时常会坏且

没有显示和取消键功能、停车费贵。有点，要说五个：第一个楼层格局设计不错；

第二个大厦地理位置很好；第三个每天早上上班等电梯时，电梯门前的工作人员

服务态度挺好的、很专业；第四个清洁卫生到位；第五个早上排队等电梯这个很

好，其他地方都没有。 

2. 您以为的 CBD 应该是什么样子的，德威大厦是否符合您心目中的设想？如果

不是，差距在哪里？ 

答：CBD首先要有优越的地理位置吧！德威大厦就很符合这一点，处于交叉路口，

立面也很醒目，金灿灿的。这里有福满楼，吃饭、聚餐就挺方便的！ 

3. 您对大厦物业管理的工作是否满意？日常的清洁卫生、电梯、照明等设备使

用是否满意？ 

答：满意。日常清洁都很好了，就是要是能周期性安排冲洗一下外立面就很好了。

电梯有时会运行不稳定、出现困人之类的事故，之前我就有经历过一次，当时被

吓到了！消防通道、电梯前公共通道照明都挺好的。总体还是挺满意的！ 

4. 针对今年初推行的电梯高峰期分流政策，您认为成效如何？还有哪些提升的

政策空间呢？ 

答：分流政策效果很明显，感觉这样推行挺好的。工作人员的服务态度很好、笑

容很好，比外面的（写字楼）要更专业。提升的政策空间，建议高层梯不应该停

福满楼。 

5. 您是否参与过大厦外邀进行的公共活动，如健康义诊或其他商业类型的活动？

对于活动开展，您有什么建议和看法？ 

答：有啊。开展这些活动挺好的，可以丰富一下我们的生活。之前举行的广州银



行办理信用卡的活动，我们公司的同事都一起去了！建议也可以多举办一些吃的、

喝的之类的。 

6. 停车收费政策调整，对您有哪些影响？广场地面新规划的车位，是否有效解

决了行车拥堵与停放的问题？ 

答：停车费调整之后，更贵了！影响很大！都不敢停进来了，旁边中信的还没有

这么贵，应该是周边最贵的了吧！有一次我们老板车子停在地面过夜，结果二话

不说，直接拿了 100 块给我，还顺带问一句“够不够”„„地面新规划了车位，

好像比以前更堵了，并没有怎么解决行车和停放的问题。 

 

三、杨主任 

“要是这样，我也该改口称您一声‘杨叔’了！”临别时说道。 

他们口中的“杨叔”，便是这一次我要访谈的对象了：金碧花苑业委会主任，

杨瑞军。杨叔最早在 2006年 1月便入住了小区，至今已有十个年头，他在任期

间是小区成立的首届业委会，从 2012 年 7月开始，五年一选，到今年 7月，结

束任期。如今，为了让小区和业委会的工作能够继续顺利、高效地开展下去，他

早早便号召着成员们开始认真着手准备换届选举的事情。 

我在开篇中首先写过的“理想家”，说的便是眼下的这位瑞军先生、杨主任，

也是被人们亲切地唤作“杨叔”的半百“老人”（杨叔是一定不乐意别人如此形

容他的）。 

当日因为路途交通缘故，赶到管理处办公室，杨叔却是早早就到了。 

“杨主任，您好！十分抱歉，因为路上出现些交通状况，可能会稍微晚二十

分钟左右赶到。”当即，我便发了短信过去。后来，再打了一通电话。 

“没事！我先在家里等好了。” 

„„后来实际比原先约定好的三点钟，整整迟到了一个小时。到了现场，心

里就明白来。这是杨叔因为体谅路途中的意外，所以说了一句善意的“谎话”。 



我上下打量着眼前的这位“中年”男人，在张经理的引介之下，成功地认识

了杨叔。初次见面时有力量地握手，浑厚熊亮的声音，和在紧接下来的访谈过程

中，表现出的活跃敏捷的思维方式、流畅有理的语言组织，直至在被告知以前，

我都十分确信这是一位“年轻”而资历丰富的业委会主任。每当谈及关于如何“服

务”的问题时，他总是掷地有声、滔滔不绝，并且反复多次地提起民声、民意、

民心，他强调不同职能主体的服务角色，希望将小区与街道办的服务关系不断深

化提升，重注法制规范理念，霎时间，让人不禁赞叹眼前的这位“半百老人”，

在五年的任期里，有着对自己岗位深厚、宽广、严谨的认识，和不止的追求！过

程中，杨叔曾自嘲说，“我也想早点退休，可实际情况不允许。” 

这几年来，小区管理处与业委会之间友好、高效、优质的合作关系，让金碧

花苑近年来获得不少社区荣誉，和谐化、多元化、学习型等新的标签正让这座老

小区继续迸发着向上、向好的生命力！ 

 

问·答： 

1. 请问您如何看待业委会、小区与物业管理公司三方的关系？在运营管理中，

各自的角色与职能区分点是什么？ 

答：业委会是业主民主选举产生出来的代表全体业主履行物业管理条例的职能，

在业主与物业管理公司三方面中起到代表业主，平衡监督物业管理公司与业主之

间的权益平台！在日常营运工作中业主是被服务和管理的主体，业委会已代表业

主的利益监督物业管理公司的服务条约，也督促业主履行有赏服务的条例！物业

管理公司主要履行服务

合同的职责！ 

2. 您如何看待包含业委

会、业主、物业管理公司

三方合作关系，和只含业

主、物业管理公司两方，

这两种不同模式下的合

作？各有什么利弊？ 

答：物业管理公司，业主

委员会，业主三方是构成

一个服务整体的主体，如果没有业委会选举产生参与，物业管理公司将直接面对



数量膨大的个性业主，无法取得政府所有的直接福利和利益，更加无法利用法规

来保障各自的权益！ 

3. 您如何评价任职期间与物业管理公司之间的合作关系？您对未来双方有哪

些期许？ 

答：在我任职业委会主任期间，充分发挥委员们的责任心，以公以德无赏服务于

全体业主，更多是义务为物业管理公司为更好管理好小区奉献自己的精力和时间，

为小区的和谐安定文明建设等方面的工作中起到积极的作用！作为业委会成员方

面长时间无私奉献是很难继续下去的，希望能够在政府和业主的共同支持下，能

够更好地为业主和物业管理公司之间起到一个良好的平台，平衡双方利益促进和

谐发展！ 

4. 请问您是什么时候入住金碧花苑？这些年来，您对小区的印象如何，当中又

产生了哪些转变？ 

答：从 06 月住进金碧花苑至今，一直都是德威物业管理公司管理服务本小区，

特别是成立业委会后小区整体面貌焕然一新，特别在业委会的争取下取得政府的

大力支持给小区居民带来更多的福利和建设！ 

5. 业委会是小区业主的民主代表，能够从哪些途径与物业管理公司进行配合，

共同提升小区和谐度、人文氛围、居住舒适度、安全文明等建设？ 

答：我们居住的是十多年的小区了，小区环境建筑日益老化，其望物业管理公司

注重服务质量在现有有利的平台上把小区优良的品质坚持下去，更加注重细节加

强服务理念！打造企业核心竞争力继续为小区有赏管理和服务! 

6. 近年来，金碧花苑在各方共同打造下，取得了许多社区荣誉，对此您有什么

总结寄语呢？您对金碧花苑未来的期许是什么？ 

答：这几年来金碧花苑在三方共同努力下打造成惠州市样板管理示范小区，电子

公共阅览示范区，安全文明示范小区！市科技营养学会示范小区！作为全市业委

会成立样板示范区！得到市政府邓副市长和房管部门城区有关部门的高度评价和

表扬！今年九月份第一届业委会将满届换届选举！期待新一届继任者能为全小区

业主和物业管理公司在各方面中做到更好更优秀！ 

 

因为机缘被安排在一起的三位受访对象，他们认真、耐性地聆听我的询问，

慷慨地给予回答。在访谈结束的一个月后，我向他们展示回馈。一来一往，像是

所有人精心投入的一次仪式，是生活进行中的模样，我和他们一样，数着时间：



小男孩放学回家的钟点，范先生上班迟到的次数，第二个五年任期„„我和他们

一样，记不清时间：去了哪里、第几次、还要多久„„日子是止不住地齿轮，昨

天、今天、即将破晓的明天，相互咬合，决绝地朝前撵去。于是，我们会在记忆

中留存住春江和风的清凉、温婉有礼地笑容，和一直敞向人心的窗口。 

五月，阳光通透，风刮的强劲„„ 


